
记忆那些初成长 

——德威集团内刊首期《人物访谈访》 

撰文◎周叶玲 责编◎刘宝花 

 

序言：2015年 10月 28日，集团首期内刊发布，并从此形成了

涵“德威动态”、“文化走廊”、“产品仓库”、“业界风云”、“工作百态”、

“生活四味”六大板块的内容设计。内刊以季刊的形式于各季度的最

后一个月进行发布，在编辑小组和公司各位员工的共同努力下，如今，

已顺利进入了第四期的准备工作中。回顾董事长的创刊致词：“我既

高兴又忐忑，高兴的是企业发展到今天，我们也能正儿八经地出份内

刊，将企业发展过程中重大事项及成长历程记录下来，还可以记录我

们员工的故事，抒发他们的心声。”一句话则指导着我们内刊的成长

方向，第四期的板块设计中，原先的“工作百态”替换成为了“人物

访谈”，由员工们自我陈述的形式转变为互动对话，而其中一概坚持

的——是大家的自由表达。 
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《人物访谈》版面的工作于今年 7月份正式开启，历经一个半月

的时间，8月底算是取得了初步成果。此次前期策划、内容设定、沟

通协定受访对象，如何实践一问一答的访谈模式，联络安排会面、参

与对话，后期撰文配图、与当事人确认发布内容等，每一环都在大家

的支持下有效合作予以推进，如期于 10月份正式登刊。 

受访对象： 

余圣勇，男，46岁，时任工程中心水电工程师，入职至今已超



过 6个年头，长期在项目工地驻扎办公。对此，在访谈的过程中，余

工也提及“走出办公室”，作为历经上世纪 70年代的一辈人，他总是

不经意流露出或许是那个时代所有的吃苦耐劳、实干的精神烙印，犹

如父辈，教导并且希望年轻人应该要“能吃苦、不怕吃亏”。 

 骆燕，女，34岁，时任财务二部会计主管，在公司服务 4年 5

个月。作为一位妻子和两个孩子的母亲，她告诉我说，“真的太忙！”

聊到今年 8月份的巴西奥运会，她说，“像乒乓球、跳水、体操和一

些同样让中国骄傲的比赛，我都挺想看的。”我问及该如何看待财务

工作，她思索了一会儿，然后回答到，“责任心”、“原则性”。 

翁冬萍，女，22岁，试用期员工，到职 2个月，时任开发中心

文员。认真、乐观、自信，是她的标签，像所有年轻人一样怀揣着对

待工作生活的热情与理想。作为骨子里的潮汕人，自己和家人始终保

留着饮茶的习惯，当问到“人生价值”，小翁则大方坦言“现在还不

足够谈起”，而这份严谨从容也在日常的工作中得到了体现。 

 

一、“我”与德威 

问：您来德威多久了，是什么吸引你一直为公司服务？ 

余：本人来德威六载有余，是因为公司有良好的发展平台和像家人一

样的团队成员，而且公司在不断地做大做强，所以我愿意跟随公司一

同走得更稳、更远；作为其中的一员，我更想利用自己的力量和其它

同事一起使公司变得更加灿烂辉煌。 

骆：我进入德威工作已经 4年多了，之所以能够为公司服务那么长时

间，是因为公司可以为员工提供一个良好的发展平台。 



 

问：您在公司的服务过程中，哪件工作的完成让你最有成就感？最有

挑战性？（不限于案头工作，亲身参与的工作、活动组织或者事件均

可） 

余：朗琴湾二期水电配套工程在跟进土建进度计划的前提下已顺利完

成，业主如期收楼，并交付物业公司。 

虽然还有不尽人意需改进的地方，但我个人认为是成功的。当然，在

工程项目推进过程中，解决工程上的技术性难题是最具挑战性的。 

骆：我觉得成就感往往是挑战一项自己从未做过的事情成功以后而产

生的满足情绪，尤其是得到了领导或者公司大多数同事的认可。其实

工作是否有成就感是很重要的。始终保持有成就感的员工，更加愿意

长期在公司工作而不会心生去意。 

 

问：一路走来，您见证了公司的发展，同时自己也收获良多，令你最

大的感触是什么，从中得到了什么？ 

余：因我之前一直待在工业机电设备安装施工单位，未直接接触过房

地产水电，对房地产水电行业不太熟悉。记得当时在公司面试时，我

也心存疑虑，如果改行，需从技术员做起，试用期月薪 2500元。俗

话说，隔行如隔山。但我认为民用建筑水电配套应该没有工业机电配

套那么复杂，专业知识、原理和流程万变不离其中，一个工程项目做

下来后，应该就可独挡一面。由于家庭原因，我欣然接受了条件并于

2010年 5月，荣幸加入了德威这个大家庭。对新的行业、新的挑战，

新的平台，我迅速调整了自己的心态，虚心向同事学习经验，工作之



余翻看专业管理书籍，尽己所能，胜任本职工作。 

    在公司领导和同事们的关心与帮助

下，我很快实现了角色的转换，在朗琴

湾项目担任水电工程师一职。时光飞逝，

我渐渐地融入了德威这个大家庭，同时

也让自己在工作实践中快速地成长。 

    六年多来，我见证了公司的发展，

最大的感触就是人应该有知遇之恩，所

以我得感谢公司给予了我转换和成长的

平台，感谢一路走来给予我帮助和关心

的领导和同事们。 

 

问：作为公司的老员工，您有什么经验是可以传授给新员工的？ 

余：要诚实守信，不忘初心，不怕吃亏，勇于担当，懂得感恩；在知

识膨胀的信息社会里要不间断地学习，不断充实、更新自身的知识，

完善自己的专业技术知识结构，掌握最新的房地产行业的与自己专业

相关的知识以及国家、行业的政策、法律、法规。 

 

   二、工作而生活 

问：您认为具有什么样的精神品质、性格和能力对于做好这份工作来

说最重要？ 

余：做好本职工作，学习和工作的态度都非常重要。首先需谦虚好学、

真懂真会，其次要尽职尽责、真抓实干；再之要有独立自主的能力，

懂得如何思考，结合以往的工作经验，善于事前预控、事中及事后发

余圣勇：“有家，生活就不那么
孤单；奋斗才有理想，才有目
标；才有继续拼搏的动力。” 



现问题、分析发生的原因、及时提出解决的方案、跟踪并尽快落实解

决问题；与此同时，要特别注意协调好相关的内外关系，及时沟通做

到上传下达，并善于综合采纳和尊重他人不同的见解。 

骆：具备吃苦耐劳及团队合作精神；工作态度认真，责任心强；自学

能力强，富有创新精神；性格开朗、热情大方，具有良好的人际关系，

这些都很重要。 

翁：我现在从事的是开发中心的文职岗位，主要涉及的工作有项目开

发前期全套资料的存档与保管、各类图

纸的整理归纳、工程合同的起草、施工

方工程款的请款事宜及中心的日常行政

事务等，我认为对做好这份工作来说，

最重要的是需具备一个很严谨细心的工

作态度。另外这个岗位也涉及到跨部门

的工作联络，有很强的团队意识及良好

的沟通协调能力也尤为关键。 

 

 

 

问：从事这份工作实现了您的人生价值吗？您的主要家庭成员对您现

在的工作满意吗？ 

余：这要看你个人怎么去定位自己的人生价值，因人而异，人各有志。

我认为这份工作实现了我的人生价值，当然希望通过公司给予我的平

台，在自己的不懈努力下，有更多的提升空间。总的来说，家庭对我

的工作还算满意。 

翁冬萍：“每天吃完晚饭后家里
人总要泡一壶功夫茶唠唠家常，

这好像是潮汕人的鉴别标准。” 



翁：家里人对我现在这份工作还是挺满意的，像我妈妈每天晚上都会

让我早点休息，说养好精神上班时间才能精力充沛能够更好得完成工

作；说到人生价值的话，其实每个人的人生价值观随着不同阶段不同

工作都会表现得有所不同，而我，现处于这个岗位，我希望通过不断

的学习，能够把企业价值和个人的自我价值有机结合，让个人价值通

过企业的培养充分发挥，德威给我的感觉就是，只要善于学习、忠于

企业、敢于担当、勇于挑战，德威会给我实现人生价值的平台，甚至

来说会不断地提升个人的价值高度。 

 

问：工作之余，你喜欢的休闲方式是什么？  

余：去红花湖踩单车，或在家附近打打羽毛球、篮球、散散步，或宅

在家里看看书、上上网、看看电视新闻，或外出探亲、访友、旅游等。 

骆：工作之余，最喜欢的休闲方式是泡一壶茶或咖啡，与家人或朋友

在一起细聊、谈心，这会使人很放松。 

翁：最喜欢的就是跑步、练练毛笔字了，我喜欢写毛笔字，现在还是

起步学习阶段，写的不好，但是很享受其过程，能陶冶人的心境；还

有就是跑步能锻炼身体缓解一天忙碌下来的疲惫，我觉得一个人要做

好一份工作，除了能力以外，一个健康的体魄和良好的心境更是基础。 

 

   三、关于“我” 

问：你小时候的梦想是什么？如今提起，是否会感到一些遗憾、不舍

还是满足？ 



余：小时候的梦想太抽象了，都不记得了。上世纪 70 年代的农村，

读书之余还需帮父母承担家务和农活，温饱都成问题。不过，细想起

来，对儿时的天真和童趣还是挺留恋的。梦想，可望不可及，如果你

开始臆测你的梦想是否会实现，那么你将失去追求梦想所需要的动

力，所以不要提醒自己——关于梦想的实现。理想总是建立在现实的

基础上，一旦有了自己的理想，就必须确立理想的目标，并需为它努

力奋斗，且理想必须有期限，分近期、中期和长期。如今的我，心里

想着在我们大家共同的努力下公司一定能灿烂辉煌，效益步步高升；

个人能力也能不断提升，当然最实惠的是希望升职加薪啦。 

骆：小时候的梦想是长大要当一位权威的医生，以后可以给自己的亲

朋好友排除病魔的纠缠，还想象

着他们会因为我而感到骄傲，现

在回想感觉那时候真的好天真、

很好笑；虽然长大后没有做医生，

但也没有感到遗憾，自从我第一

次接触财务这项工作后，我觉得

这项工作更加适合我，从事了十

几年的财务工作，从始至今都非

常热爱这份工作。 

 

翁：小时候的梦想是当一名记者，相对来说我觉得小时候的理想和现

实都是有一定程度的差距的，或大或小，要说遗憾什么的，我倒是不

骆燕：“随着公司的不断发展，自己也
在不断成长，在公司对员工高要求的
影响下，自己对自己的要求也会越来
越高。” 



觉得，因为年少时总有很多事情是美好的，我相信很多人都一样。在

实际中我们总要学会干一行爱一行，如果我在自己的工作中，能够实

现自我对公司的价值、对社会的价值也同样是好事，梦想只是自己期

待做什么，同样都是实现价值，就像面包和面条，如果同样都是为了

实现填饱人肚子的价值，其实无论面粉选择或者被选择成为谁，价值

得到体现就可以了。   

 

问：你对于家庭的概念是什么样子的？而亲人、朋友、同事之间交叉

的关系，又是以什么样的地位占据在你的日常生活之中？ 

余：有家，生活就不那么孤单；奋斗才有理想，才有目标；才有继续

拼搏的动力。俗话说：“金窝银窝”不如自己的“草窝”。不管怎样简

陋的房子，那就是家，只要有那份责任在、那份真情在，它就是你温

馨的港湾。人与人只有相互尊重、相互包容，才能和谐共处。亲人之

间的相处，唯有爱和责任。亲人排第一位，朋友和同事次之。之所以

这么说，是人的本性使然，见谅。 

翁：家，是累了的时候可以呼呼大睡的地方，是堵了的时候可以嗷嗷

大叫的地方，是伤了的时候可以嚎嚎大哭的地方，是乐了的时候可以

哈哈大笑的地方。。。家，有太多的功能是其他地方无可取代的，有

太多的情感是其他地方无可比拟的。 

亲人、朋友、同事，这些本就是我们生活中的主要人群，在我心里，

他们都是同样重要，只是取决于所处的环境。 

 



 

问：你是怎么看待生活与工作的关系呢？ 

余：工作是为了更好的生活，生活是为了享受工作。二者相辅相成，

正如一个人要有两条腿，才能保持平衡。 

骆：生活是人一生的全部过程，而工作只是生活中的一部分。工作能

够给生活带来更好的生活质量，没有了工作，感觉就是一点残缺。 

翁：生活和工作，他们以两种不同的状态存在我的人生之中，我的定

位可能比较原生态，我觉得好好工作是为了好好生活，好好生活是为

了好好工作。把工作做好，用愉悦向上的心态去生活；同样把生活过

好，用愉悦向上的心态去工作。 

 

10月份出刊。到那时，小翁已经成为了我们当中正式的一员，

余工转身投入到了惠阳新项目的施工建设中，燕姐则一如既往地在工

作和生活中——挑战、实现、成就自己。无论他们，抑或你、我，凡

时间流经，会看见一些年岁才有的痕迹、一些容颜有过的韧性、一些

青春含有的热情，但总要想起带上希望和感情，告别记忆这些初成长，

在接下来的光阴中——一齐披荆斩棘，一齐欢欣鼓舞，并且——继续

各自完成生命雕刻。 

期待首期《人物访谈》，期待下一期人物故事。 

 


